

# Bulletin Spirite

## DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

---

**ABONNEMENT :**

Belgique, par an, fr. 1.10.

Étranger, par an, fr. 2.00

*Tous les abonnements partent du 1<sup>er</sup> Janvier ; ceux souscrits dans le courant de l'année sont servis avec les numéros parus de l'exercice en cours.*

*On s'abonne sans frais à tous les bureaux de postes.*

---

**SOMMAIRE :**

- 1 Avis. — 2. A nos abonnés. — 3. Fédération Spirite Belge. — 4. M. Le Clément à Tournai. — 5. Jeanne d'Arc. — 6. Spirite mais pas Sectaire. — 7. Le Vaisseau fantôme. — 8. Fait divers Spirite. — 9. Nécrologie.
- 

**Rédaction et Administration: 17, quai Sur-Meuse, Liège**

*L'Administration du Bulletin rend compte de tout ouvrage qui lui sera envoyé.*

---

- 1909 -

LIÈGE, IMPRIMERIE V. CARPENTIER,  
RUE VIVIHOUEY, 19.

# FÉDÉRATION SPIRITE BELGE

## Comité national

Président : MM. le chevalier *Le Clément de Saint-Marcq*, à Anvers ;  
Vice-Président, *J. Fraikin*, à Liège ; Secrétaire-général : *J. Van Geebergen*, à  
Roux ; Secrétaire-adjoint : *L. Moret*, à Wasmes ; Trésorier, *O. Houart*, à  
Lize-Seraing ; Assesseurs : *G. Arsouze*, à Liège ; *Beyns*, à Uccle-Stalle ;  
*Pierrard*, à Laeken ; *Quinet*, à Jumet

Suppléants pour Liège : *Barhon, Cabolet*.

Pour Charleroi : *L. Arotin, Vermerche*.

---

## FÉDÉRATION SPIRITE DE LA RÉGION DE LIÈGE

### Comité

Local : 12, rue Royale, à Liège ; Secrétariat, 17, quai Sur-Meuse, Liège.

Président : MM. *J. Fraikin* ; Vice-Président, *Barhon* ; Secrétaire, *G. Arsouze* ; Secrétaire-adjoint, *F. Laloux* ; Trésorier-Propagande, *D. Wathieu* ; Trésorier-Enterrements, *L. Faignaux* ; Commissaires : *J. Closset, L. Wathelet, O. Houart*.

### Conseil fédéral

composé des délégués élus par chaque groupement adhérent à la F. S. L.

---

## GROUPES FÉDÉRÉS

*Société l'Union Spiritualiste de Liège*, fondée en 1878. Dirigée par un Comité ; local : Brasserie de l'Aigle, rue Royale, 12, Liège. — Séance d'études les dimanches à 4 heures. — *Bibliothèque de 400 volumes*, ouverte avant et après les séances d'études. Vente de livres spirites, prêts de livres à toute personne qui en fait la demande par écrit.

*Société l'Union Spirite de Liège*, fondée en 1883, dirigée par un Comité ; local Café de l'Horloge, rue St-Hubert, à Liège. — Séances d'études les dimanches à 4 heures et le mercredi à 8 heures du soir. *Bibliothèque*, vente de livres spirites.

*Cercle liégeois d'Etudes Spirites*, fondé en 1890, dirigé par un Comité ; local : rue Saint-Hubert, 4, à Liège. Séance d'études le dimanche à 6 h. *Bibliothèque*.

*Cercle central Spirite*, de Liège, fondé en 1907, dirigé par un Comité ; local : Café du Centre, place Cockerill, à Liège. *Bibliothèque*, séances d'études, le dimanche à 4 heures.

# Bulletin Spirite

DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

**Fédération Spirite de la Région de Liège**

---

RÉDACTION & ADMINISTRATION : 17, QUAI SUR-MEUSE, LIÈGE

ABONNEMENT :

BELGIQUE  
par an, fr. 1,10.



ETRANGER  
par an, fr. 2,00.

---

SOMMAIRE :

1. Avis. — 2. A nos abonnés. — 3. Fédération Spirite Belge. — 4. M. Le Clément à Tournai. — 5. Jeanne d'Arc. — 6. Spirite mais pas Sectaire. — 7. Le Vaisseau fantôme. — 8. Fait divers Spirite. — 9. Nécrologie.
- 

## AVIS

A Tous les Spirites le Comité de la  
Fédération Spirite de Liège présente  
ses vœux de Nouvel-An.

\* \* \*

M. Henrion nous prie d'annoncer que le prix de vente de son livre de Prières et Cantiques est de 0,50 centimes, avec réduction sur la douzaine.

On peut se les procurer chez lui, rue des Vennes, 92, et au local de la Fédération où ils sont en dépôt.

\* \* \*

Les membres sont informés que, conformément à la décision prise à l'Assemblée générale d'Octobre, les cotisations de propagande (fr. 0.50) doivent se verser en même temps que se fait le paiement du premier enterrement de l'année.

## A nos Abonnés

---

A l'Aurore de l'Année 1909, la troisième de notre existence, nous sommes heureux de présenter à tous nos abonnés, à tous nos Frères en croyance, nos vœux fraternels de Nouvel-An.

Notre modeste publication fait petit à petit sa trace, elle avance lentement ; mais cette lenteur nous achemine vers la stabilité ; aussi nous saisissons le renouvellement de l'année pour remercier nos abonnés anciens et nouveaux du concours qu'ils nous ont offert et nous espérons que leur générosité ne s'arrêtera pas là, et qu'ils travailleront à nous procurer de nouveaux abonnés.

Il n'est plus le temps où lorsqu'on parlait de Spiritisme, l'on était raillé et considéré comme un déséquilibré, la Science Spiritique marche toujours de l'avant, elle pénètre partout, dans toutes les classes de la société, on l'a discuté, on l'a expérimenté. La Science officielle, cette Science matérialiste elle-même est débordée, forcée, en quelque sorte, par les faits de s'occuper du Spiritisme, mais qu'ils ont baptisé du nom de Psychisme.

La Vérité est en marche, rien ne pourra l'arrêter, ni l'incrédulité des uns, ni le sectarisme des autres, et un avenir prochain nous réserve de voir le Spiritisme, ou si vous aimez mieux le Psychisme, reconnu et admis dans les Universités.

Nous Tous, *Spirites*, ouvriers de la première heure, qui avons travaillé en chercheur consciencieux, n'avons qu'un but : La Vérité ! Nous pouvons nous féliciter d'avoir contribué dans la mesure de nos forces, à provoquer l'étude des Phénomènes Spiritiques et cela malgré les entraves de toute sorte mises sur notre route par les dignes religieux et la science matérialiste.

Mais si les résultats sont bons, si nos efforts ont obtenu un certain succès, il y a encore beaucoup à faire pour arriver au triomphe.

Aussi l'année qui commence doit être pour les Spiritiques, une année de Travail et de Dévouement à la grande cause du Spiritisme. Notre province de Liège fut toujours considérée comme le centre du Spiritisme en Belgique ; nous devons

avoir à cœur de garder intacte cette renommée et, pour cela, nous devons nous préparer sans retard à l'étude des questions qui seront soumises au Congrès de Juin, à Mons.

Unissons-nous ! réunissons nos efforts, nos dévouements pour que la vérité éclaire enfin l'humanité.

**G. ARSOUZE.**

---

## Procès-verbal de la Séance du Comité National de la F. S. B.

Le Comité fédéral s'est réuni le 6 Décembre dernier en son local habituel de la Brasserie Flamande à Bruxelles.

La séance s'ouvre à 14 1/4 h. sous la présidence de M. le Chevalier le Clément de St-Marcq. Etaient présents MM. Fraikin, Van Marck, Arsouze, Beyns, Pierrard, Ducène, Cabolet et Van Geebergen.

MM. Houart, Binon, Quinet, Wéry s'étaient fait excuser.

L'ordre du jour appelle tout d'abord la nomination d'un secrétaire-adjoint en remplacement de M. Moret démissionnaire. M. le président propose M. Van Marck dont les connaissances linguistiques seront d'un appoint précieux, il aura donc dans ses attributions les relations extérieures. Ce choix est unanimement applaudi.

Le second point à traiter comportait la reconnaissance de la nouvelle Fédération de Charleroi.

Après exposé des circonstances et des motifs qui ont nécessité la reconstitution de cet organisme fédéral, la reconnaissance est votée à l'unanimité.

De plus un comité d'enquête, composé de MM. Fraikin, Van Marck et Pierrard, est nommé pour indiquer sur les faits reprochés à l'ancien comité de cette fédération.

Le Comité entame ensuite l'examen des points qui seront à l'étude dans les divers groupements en vue du Congrès de Mons en 1909.

En attendant le rapport important sur la mutualité promis par M. Dartois de Liège, des sections d'études seront formées

à cet effet au sein de chaque fédération. La forme de l'enseignement mutuel des nouveaux membres par les anciens est surtout préconisée. Les cours pour moralisateurs ou directeurs de séances établis à Liège devront être constitués là ou la chose sera possible.

Des rapports sur les travaux accomplis devront être échangés pour l'édification de chacun.

Pour l'encouragement de la culture médianimique, il faudra examiner quelles sortes d'encouragements on doit prodiguer aux médiums: Encouragements matériels, intellectuels, moraux.

La question du travail et du salaire du médium, la question de son éducation, de son instruction; la question de la médiumnité guérissante chez soi et au dehors, sont autant de thèmes intéressants que nos publications spirites pourront traiter avec fruit.

Le comité recommande également l'activité dans les groupes à photographie, de même dans ceux qui étudient les moteurs. Tromelin. M. Arsouze est chargé de préparer un rapport à ce sujet.

M. Binon d'Arlon ayant proposé dans la circulaire mensuelle d'unifier les recherches, M. le Président est plutôt d'avis de laisser à chacun liberté complète au point de vue de l'utilité des comparaisons. Le rôle du Spiritisme dans la question sociale sera particulièrement étudié ainsi que les questions scientifiques connexes.

Une proposition de MM. Beys et Pierrard attire l'attention de chacun sur l'étude de l'instinct chez les animaux.

Y a-t-il des preuves de l'immortalité chez les animaux ?

L'animal est-il soumis à la loi de la réincarnation ?

Sur proposition de M. Fraikin, des négociations seront entamées pour avoir, au sein de l'Exposition de Bruxelles en 1910, une Exposition Spirite comportant tous les documents et objets qu'on pourra recueillir dans les diverses parties du monde. Le Président annonce aux membres du Comité, que M. Dartois met à la disposition de la Fédération, le Catéchisme universel de Bakin, avec autorisation de reproduction.

M. Arsouze annonce qu'il tient à la disposition des Comités le petit Catéchisme de Bonnefont nouvellement réédité.

Prix : fr. 0,15.

L'examen des comptes du Trésorier fait par MM. Wathieu et Laloux, est approuvé.

Des remerciements sincères sont votés à notre sympathique frère M. Houart.

Pour perfectionner les rapports entre les Sections fédérales, de fréquentes circulaires seront envoyées. Les vœux votés à la Séance finale du Congrès, seront présentés et discutés en séance préparatoire pour que nul n'en ignore.

Le Comité tiendra la main à ce que la Séance de clôture du Congrès ne soit ni trop prolongée, ni précipitée.

La proposition du *Messenger* de renouveler aux Bureaux de la Chambre Belge notre pétition de 1905, ne paraissant d'aucune utilité actuelle, le Comité fédéral remplacera cette pétition par un mémoire à l'Académie de Belgique.

M. Fraikin fait circuler la carte à lui envoyée par le médium Miller, annonçant son heureux retour en Amérique et nous donnant la promesse d'un revoir prochain.

Le Comité rend un hommage éclatant au dévouement du grand médium.

M. Van Marck est chargé d'écrire au médium américain Keller, afin d'obtenir en Belgique une série d'expériences.

Enfin, le Comité décide que deux prix de 150 et 100 francs, seront attribués aux meilleures brochures sur l'Enseignement Spiritique aux enfants qui paraîtront l'an prochain en Belgique.

L'ordre du jour épuisé, le séance est levée à 16 1/2 heures.

*Le Secrétaire, G. VANGEBERGEN.*

*AVIS. — Tout Spirite se rendant en Allemagne, pourra se renseigner près du Président de la Fédération Belge, s'il existe un Groupe Spirite dans la localité où il se rend.*

---

## M. Le Clément à Tournai

Nous empruntons au journal *L'Economie de Tournai*, le compte-rendu de la Conférence que notre dévoué Président a été faire dans cette ville à la suite d'une conférence que notre frère Em. Dupont avait organisée. Il s'est formé un groupe d'Etudes des Phénomènes Spiritiques; nous adressons à notre

frère toute notre reconnaissance pour le dévouement qu'il a apporté à cette occasion à la cause du Spiritisme.

« C'est devant une salle comble, où les dames étaient en grand nombre, que M. le chevalier Le Clément de St-Marcq, président de la Fédération Spirite Belge, a donné Dimanche à l'*Excelsior*, une Conférence sur le Spiritisme Scientifique.

«Après avoir été présenté à l'auditoire par M. Dupont, M. Le Clément de Saint-Marcq a pris aussitôt la parole. Il a montré combien c'était pour lui une tâche difficile que de parler du Spiritisme devant un public peu averti et peut-être sceptique *a priori*. Il n'y a pas à Tournai de milieu où la question ait été sérieusement étudiée ; en outre elle est de celles qui suscitent des défiances. Ce qui fait qu'on considère le Spiritisme comme une superstition sans fondement, ce sont d'abord les fraudes auxquelles peuvent donner lieu les expériences les plus scrupuleusement vérifiées : par lucre, par jeu, par perversité, par désir de mystification, des farceurs simulent la médiumnité et pendant très longtemps parfois trompent les Spiritistes les plus sincères. L'orateur cite des exemples nombreux de supercherie qui ont donné lieu à des condamnations.

Il faut ensuite reconnaître que beaucoup de Groupes Spiritistes sont peu sérieux, travaillent sans méthode et tombent dans une trop facile crédulité. Enfin il y a parfois dans les phénomènes constatés tant de confusion et d'incohérence que les plus convaincus sont tout à fait déroutés. Pour ces raisons, il est fort difficile de faire admettre comme scientifiques des théories qui apparaissent à beaucoup comme sujettes à caution.

Cependant on ne peut nier l'existence des phénomènes spiritistes. Tout d'abord on peut les constater par expérience personnelle, en se réunissant à quelques-uns autour d'une table qui se soulèvera sous l'imposition des mains ; on peut même avec beaucoup de persévérance et de volonté arriver à des résultats en opérant absolument seul. Mais en dehors des expériences personnelles, nous avons des témoignages irrécusables et à l'abri de toute suspicion : ce sont ceux des savants qui ont longuement poursuivi les études sur la question et qui ont consigné les résultats incontestables de leurs travaux : Crookes en Angleterre, De Rochas et Maxwell en

France, Lombroso et Morselli en Italie, Ochtson en Amérique, etc., etc.

De l'ensemble des expériences multipliées par ces hautes personnalités, il résulte sans dénégation possible que les phénomènes existent. Quelle en est la cause ? D'après M. Le Clément de Saint-Marcq elle doit être attribuée à l'existence des esprits, c'est-à-dire d'intelligences libres et invisibles qui existent en dehors de nous. Où sont ces esprits ? Comment peut-on se les représenter ? Ici l'orateur entre dans des explications fort abstraites et déclare qu'il y a encore beaucoup à étudier pour percer ce mystère qui entoure ces questions. Il parle des rêves dans lesquels certaines personnes voient d'avance se dérouler des événements qui ne se produisent qu'un certain temps après ; il signale certains faits de télépathie et il conclut que lorsque les études sur le Spiritisme seront assez approfondies, nous connaîtrons le secret de la mort, l'homme sera éclairé sur sa destinée morale, la théorie Spirite formera une croyance universellement admise qui remplacera ce qu'on été et ce que sont encore les religions.

M. Le Clément de Saint-Marcq qui s'exprime avec beaucoup de facilité et d'élégance, a été très applaudi, et longtemps après son départ les auditeurs ont discuté ses théories.

#### L'Économie.

---

## JEANNE D'ARC

La Cour de Rome vient de commettre une nouvelle infamie. Après avoir brûlé Jeanne d'Arc comme sorcière et hérétique, après plusieurs siècles, le Pape régnant, Pie X, vient de lui faire les honneurs des autels. S'appuyant sur des soit-disant miracles de guérison, l'infailibilité qui le condamna aux flammes du bûcher lui accorde, et par la même infailibilité, l'auréole des bienheureuses.

Si ces guérisons avaient été obtenues — et elles sont nombreuses pourtant — par un médium guérisseur spirite assisté par l'esprit de Jeanne d'Arc, la gente cléricale aurait poussé des clameurs et aurait dit que l'Eglise avait bien fait de la condamner au bûcher, vu qu'elle faisait encore commerce avec les Spirites qui font parler le diable dans leur séance, et l'ont aurait

fait tout pour traduire le médium en justice et essayer de le faire condamner. Mais comme les guérisons ont eu pour bénéficiaires trois religieuses, on les taxe de miracles et l'on décrète la bonne Lorraine sainte, et par ce fait, digne d'être honorée et ensensée sur les autels.

Nous ne voulons pas nous étendre plus longtemps sur la comédie dont le premier acte vient de se jouer à Rome, mais ce qui nous abassourdit, ce qui nous laisse rêver, c'est d'apprendre que ce grand prêtre qui fait une guerre acharnée aux Spirités et au Spiritisme, l'est lui-même. Les médiums voyants et les médiums auditifs reçoivent de par son infaillibilité un cachet authentique, c'est un journal italien qui nous l'annonce en disant que le Pape a eu en vision Jeanne d'Arc et qu'elle lui a parlé : Donc voilà Pie X médium voyant et auditif. Comment va-t-il expliquer les visions des médiums spirités qui, bien avant son élévation, ont vu et entendu la Vierge de Domremy, je vous assure qu'il dira que la Jeanne que les spirités voient, c'est le diable.

Afin de garder l'harmonie parmi les membres de la F. S. L., la Rédaction avait décidé de ne plus publier aucune des communications reçues dans les différents groupes affiliés. mais vu l'état actuel des choses, nous ferons exception à la règle en portant à votre connaissance une communication ayant trait à la béatification de Jeanne d'Arc que nous a fait parvenir le dévoué Président de l'Union Spirite de Liège et obtenu à une des séances du groupe.

#### FRÈRE,

J'ai entendu lire la protestation énergique que Jeanne d'Arc a écrite contre sa *canonisation* ; je n'ai pu rester insensible aux ardentes prières de cette noble fille de la France qui se dévoua avec tant d'amour pour le salut de sa chère patrie et qui reçut pour récompense de son dévouement, la plus infâme des trahisons. Des traîtres, pour assouvir leur cupidité, la vendirent à de féroces bourreaux pour endurer comme une ville sorcière le cruel supplice d'être livrée aux flammes. Mon cœur s'est ému de compassion pour cette noble jeune fille de dix-neuf ans ; moi, le descendant des chevaliers sans-peur de St-Jean de Jérusalem, je lui rends un éclatant hommage et je lui demande humblement pardon pour ceux de mes collègues qui l'ont trahie et livrée, elle si pure, aux plus affreux tourments en la vendant aux Anglais pour être traînée avec tant d'ignominie sur un bûcher infamant ; oui, Frère, protestez hautement, avec cette noble, belle et pure jeune fille, contre cette canonisation, car malgré qu'elle occupe une place si brillante à côté du divin maître qui, comme elle, par amour, subit un si atroce martyr, à la pensée

d'être canonisée, son cœur aussi tressaille d'angoisse ; elle qui pourtant, se dévoua toujours avec ardeur dans cette tâche ingrate de ramener de pauvres égarés vers ce Dieu tout puissant qu'elle aime d'un si ardent amour. Je tiens à ce que cette communication soit lue en présence de tous nos Frères pour invoquer ce Dieu de bonté et de miséricorde en faveur de cette pauvre martyre qui subit, à cause de sa tendresse et de sa bravoure pour sa patrie, un si cruel supplice. Si tous mes collègues terrestres pouvaient comprendre ce qui, de nouveau, il y a de bassesse et de méchanceté dans ce qu'ils vont faire, certes, ils reculeraient ; car ne vont-ils pas recommencer cet affreux calvaire pour cette noble fille ? Oui, mes Frères, protestez tous de votre cœur contre cette infamie, car je dois l'avouer, c'est pour créer de nouvelles ressources, pour cet or maudit, que mes Frères de la terre veulent faire de Jeanne d'Arc une soit-disante sainte ; mais il y a longtemps qu'elle est sainte et qu'elle fait des miracles ; n'en fait-elle pas tous les jours ? ne convertit-elle pas de pauvres malheureux obstinés dans l'erreur ou endurcis dans le vice et cela avec un dévouement inlassable ? N'est-elle pas remplie de joie chaque fois qu'elle peut offrir à Dieu une abondante moisson de ces pécheurs qui l'ont tant persécutée ? Dans la sphère divine, les heureux que sa main bienfaisante ramène au bien, ne trouvent pas de temples où des idolâtres vont en foule déposer leur or ; non, il n'y a que charité et amour. Et moi, pauvre pécheur endurci, je te demande, ô noble fille, ta sainte protection ; aide-moi de tes bons conseils, je t'en supplie ; soutiens-moi dans les épreuves que j'ai à subir et j'implore ton pardon pour tous mes collègues incarnés ou désincarnés ; oui je sais que tu souffres quand tu descends sur cette terre ingrate ou tu t'attristes de voir ce qui se passe. Et bien je te prie avec humilité de m'accorder ta sainte protection ; ô noble martyre, ne m'abandonne pas dans les derniers moments que j'ai encore à traverser et je demande, à ces frères et à ces sœurs, de s'unir à nous pour te louer et te bénir et protester de toute l'énergie de leur cœur contre cette canonisation qui t'est si pénible.

(S) **Chévalier De MALTE.**

Pour vous, Spirités, nous continuerons à considérer l'humble bergère de Domremy comme un médium chargé d'une mission lors de son passage sur la terre et comme un esprit guide dans l'espace.

**G. ARSOUZE.**

---

## Spirite mais pas sectaire

Un Spirite, comme un catholique, n'est-il pas un sectaire ? Telle est la question que me posait il y a quelques jours un ami croyant, mais encore très sceptique à l'endroit de pouvoir communiquer avec les âmes des morts.

Je fus tout d'abord consterné d'entendre mon intelligent ami parler ainsi, et lui répondit simplement que ce sera dans le *Bulletin Spirite* que je m'expliquerai, car je réfléchis bientôt que beaucoup de personnes pensent et jugent comme lui.

Le catholique, le protestant, le spirite n'est pas sectaire quand il est guidé par sa conscience et sa raison.

Tout le monde n'a pas eu la faculté d'étudier le Spiritisme et d'autres n'en n'ont même jamais entendu parler.

Pourquoi celui qui, sincère, éclairé sur ses croyances, serait-il sectaire, alors que sa conscience le place devant ses actes dans la position d'un juge qui se loue ou se condamne.

Voilà l'opinion qu'un spirite se fait d'un catholique, d'un protestant, d'un bouddhiste sincère mais pas fanatique.

L'homme de bien peut appartenir à l'une ou l'autre religion sans pour cela diminuer en rien son prestige et la paix de sa conscience. Christ disait : » Ne jugez point afin de n'être point jugé ! » c'est à dire que l'homme, fut-il spirite, qui voudrait déconsidérer les autres en les jugeant d'après ses vues personnelles sera aussi jugé de même, ou bien encore, il faut apprendre à se juger soi-même afin de n'être point jugé des autres.

Ces paroles font ressortir la grande loi morale que le christianisme a si puissamment fortifiée de ses lumières ; et cette loi est une des lois morales fondamentales du Spiritisme.

Ainsi donc, un Spirite doit avant tout apprendre à juger sainement ses propres actes par lui-même avant de vouloir condamner les actes d'autrui.

Une fois arrivé là l'homme ne peut plus être sectaire.

La raison, habituée à voir tout clairement, sait toujours s'élever au-dessus des choses très souvent mesquines qui arrêtent les esprits sectaires, et très consciencieusement émet le jugement qui ouvre le mieux la voie qui doit faire régner l'harmonie et la paix.

Une fois arrivé là, dis-je, l'âme a acquis sur elle-même un

empire qui dérouté les passions, les préjugés. Elle fait rayonner sa puissance bienfaisante sur ceux qui, affamés de justice, réclament la lumière de la vérité, mais jamais ne précipite ceux qui ne croient pas comme lui, ni dans la gehenne et encore ses moins dans un enfer éternel.

Qu'on me comprenne bien, je parle ici non pas seulement du spirite, mais de l'homme de bien, en général, quelle que soit ses doctrines.

Et c'est ici qu'on pourrait demander : Qu'est-ce qu'un spirite, qui n'est pas homme de bien, sinon un homme qui veut fermer les yeux parce que la lumière qui doit le guérir lui fait du mal ?

Qu'est-ce qu'un catholique ou un protestant, qui ne sont pas hommes de bien, sinon des aveugles volontaires, aveuglés par le setarisme.

Et enfin, qu'est-ce qu'un homme de bien ? Un homme qui aime Dieu et son prochain par dessus toute chose.

Dieu, c'est la justice, c'est l'amour, c'est la vérité, et c'est la science de l'âme qui nous le montre.

Aimer Dieu, c'est aimer la justice, l'amour, la vérité, la science.

Aimer son prochain par dessus toute chose, c'est savoir s'élever à la perfection qui constitue le but à atteindre ici-bas.

Apprendre à connaître les grandes lois de la nature, et puis encore savoir ne pas rester savant égoïste, se dévouer et être utile pour l'humanité entière ; voilà le but de celui qui aime son prochain et faire cela c'est aimer Dieu et son prochain.

Sans doute tous les savants ne sont pas de petits saints, l'homme de science qui veut absolument être sincère, qui prend à cœur la tâche lourde, mais très noble qu'il a accepté de remplir, est aussi un homme de bien, quelles que soit ses opinions.

C'est pour cela que nous, Spirites, nous tendons une main fraternelle à tous ceux qui s'efforcent d'arracher à la matière quelques lambeaux de vérité.

Pour ceux là nous disons comme Christ : « Paix sur la terre aux hommes de bonne volonté. »

Ah ! nous le savons, celui qui se dévoue ainsi pour la grande cause, est ridiculisé, accusé de folie. C'est un véritable sacrifice, mais combien ces martyrs sont grands, combien leurs

volontés sont terribles pour les ténèbres, combien ces âmes sont vaillantes et fortes par l'endurance de leur caractère et de leur persévérance, combien, enfin, devant la grande misère morale qui s'étend « d'un bout du monde à l'autre bout » ces puissances sont nécessaires.

Tenez ! Regardez en arrière ! Voyez les volontés énergiques des Christ, des Jean Huss, des Gérôme de Pragues, des Campaucha, voyez leurs paroles ; depuis qu'elles ont été prononcées, elles ne font que briller devant les intelligences humaines.

Voyez Campanella répondant à ses juges qui lui faisaient cette question : « Comment connaissez-vous toutes ces choses, est-ce du diable ? » et le grand homme de répondre : « Pour apprendre toute ces choses j'ai usé plus d'huile que vous n'avez bu de vin. »

Quelle parole pourrait mieux glorifier le travail et stigmatiser la méprisable paresse de l'homme.

Combien de fois les hommes de bien pourraient répondre de la même façon aux arriérés qui affolent pour l'amour du ridicule.

Il est vrai que pour être homme de bien, il faut connaître le bien et savoir pourquoi on le fait et on ne m'accusera pas de sectarismes sur mes frères en croyance, non plus qu'ils sont, je le crois, d'accord avec moi sur ce point, en disant que c'est précisément ce qui caractérise le mieux le spirite sincère et parfaite connaissance de sa doctrine.

Le spirite sait positivement que toutes les causes ont des effets et que les effets ont une cause dans le domaine de l'intelligence ; ils savent que l'objectif principal à soigner, c'est l'âme et non pas seulement la sienne, ce qui serait de l'égoïsme mais aussi celles des autres ; ils savent que les âmes sont immortelles et subissent le sort qu'elles se sont créé.

Ils ont l'avantage d'avoir, sur toutes les autres doctrines philosophiques, soumis leur raisonnement à l'analyse pure et méthodique de la vraie science.

Le sectaire, lui, se refuse à étudier tout ce qui est nouveau ; il reste rivé à toutes ses anciennes idées, même, quand depuis longtemps elles sont délaissées par les hommes sérieux, et qui constituent pour lui la sphère habituelle de sa vie et de ses volitions.

Le spirite est l'ami de la science il l'a glorifié parce qu'elle

est le fruit du travail opiniâtre, persévérant des brillantes intelligences de tous les siècles écoulés.

Le sectaire, lui, est le juge dernier, il ne veut pas du nouveau, il sait tout, il connaît tout, parce qu'il ne sait rien ou parce qu'il ne sait pas profiter du fruit de son savoir.

Le spirite travaille au progrès social et moral de l'humanité entière tant pour le riche que pour le pauvre ; le sectaire, lui, est réfractaire au progrès ; il se contente de ses faibles lumières qui étouffent, dès leur naissance, les sentiments qui germent dans la jeune humanité.

Le spirite veut le salut de tous les hommes et le meilleur moyen d'y arriver, c'est la voie du bien et de la vérité qu'il veut montrer.

Le sectaire condamne sans pitié, exclut sans miséricorde, tous ceux qui ne pensent pas comme lui, du paradis paisible de la vie future.

Le spirite, homme de bien, peut aimer Dieu et son prochain de tout son cœur et de toute son âme ; mais le sectaire ne peut voir ni comprendre Dieu, parce qu'il est trop au-dessus de lui et ne peut, par conséquent, aimer pratiquement son prochain.

Homme de bien qui cherche à répandre la lumière sur le monde, il faut combattre le sectarisme, le fanatisme aveugle ; mais de grâce, la lumière venant de la connaissance, ne brise pas le dévouement, le sacrifice de ceux que sont les petits sur la terre, mais qui sont grands parce qu'ils sont près de la Vérité qui élève.

Ne méprisez jamais ces travailleurs obscurs, infatigables, qui luttent par amour et par conviction contre les ténèbres.

La graine semée par le semeur ne grandit pas de suite, il faut du temps pour qu'elle se développe et mûrisse.

Le Spiritisme aussi doit se développer avant de mûrir. Sans être sectaire, nous pouvons dire aujourd'hui que le terrain dans lequel il a été semé, n'était pas du tout préparé, il a fallu des efforts répétés pour arriver au point où on en est aujourd'hui arrivé.

Sans être sectaire, nous critiquons certains faux savants qui s'amuse inconsciemment à empêcher la lumière du soleil d'arriver à la graine, de même, nous avons réclamé des hommes de science, et cela depuis longtemps, l'aide fraternelle et éclairée qu'ils avaient pour devoir de nous accorder.

C'est là, notez-le bien, la valeur grandiose du spiritisme, il veut de la lumière, mais le sectaïsme, lui, ne réclame pas la lumière, il ne saurait la voir, il ne peut que croire qu'il la possède.

Le spiritisme en étendant sa face radieuse sur le monde fera rayonner la lumière dans les ténèbres, et alors les sectaires se détromperont.

Ils n'accuseront pas la lumière de n'avoir pas su se faire voir; mais ils se repentiront d'avoir fermé les yeux et de faire l'aveugle et le sourd !

Gilles CABOLET.

---

## Le Vaisseau fantôme

### Conte de Noël

Dans le courant du mois de Décembre 1894, le *brick* «Vérité» quittait le port de *Capetown*, cap de Bonne Espérance, et faisait route pour l'Europe. C'était un fier navire jaugeant 600 tonnes, et filant allègrement ses 14 nœuds à l'heure. La veille de Noël, le vaisseau se trouvait engagé en plein sous les tropiques et tout faisait prévoir une heureuse traversée, aussi les officiers et matelots franchement heureux, s'apprêtaient-ils à fêter dignement *Christmas* (1). La nuit tombait rapidement, car sous les tropiques, il n'y a pas de crépuscule, il fait un noir d'encre presque subitement. Tout était tranquille, le navire marchait vent arrière, poussé par une forte bise Sud-Est.

Vers onze heures du soir, se trouvait seulement sur le pont, le second et les hommes de quart (2). L'on entendait que le bruit des vagues qui se heurtaient en clapotant, contre les flancs du navire et la grande voix du vent dans les cordages.

---

(1) *Christmas*, comme chacun le sait, est la fête anglaise par excellence. et ce que l'on consomme en boissons et en victuailles ce jour-là en Angleterre est inimaginable.

(2) Dans l'entrepont du *brick*, une grande table était dressée. La joie la plus franche n'avait cessé de régner pendant le repas de Noël, que le capitaine offrait à ses matelots, et où, banissant toute morgue, il assistait lui-même... A présent, les Anglais regardaient gravement brûler un énorme bol de punch, dont les flammes verdâtres les transportaient d'aise.

Brusquement, l'officier, qui se promenait à pas lents sur la dunette, s'arrêta et tendit l'oreille, attentif ; un coup de canon venait de vibrer sur les flots sonores ; au bout de 5 minutes, un second coup de canon sonna plus clair, et l'équipage se rassembla à l'avant du navire, interrogeant la nuit... Un troisième coup résonna mais cette fois à quelques encablures du brick (3) et alors... tous, virent une chose inouïe... fantastique... ils se frottèrent les yeux croyant rêver, mais non... un navire d'un fort tonnage, apparaissait dans un brouillard lumineux, éclairé d'un reflet rougeâtre, malgré que la mer fut d'un calme d'huile, ce navire roulait et tanguait désespérément, jouet des éléments en furie... des éclairs éblouissants, tombaient à chaque moment sur le grand mât... l'on entendait les craquement de la mâture ; des vagues énormes s'abattaient sur son pont, et s'échappaient écumantes, des bossoirs (4). Le brick poussé par le vent, s'était rapproché de cette vision diabolique, et les matelots pétrifiés, entendirent une voix hurler — Navire à l'avant !!... Nous allons aborder ! Tirez le canon !! Une autre voix répondit — Oui capitaine ! L'on entendit le sifflet du contremaître, et... un coup de canon, ressemblant à un coup de tonnerre, résonna encore une fois, et tout disparut.

Le lendemain, une voie d'eau s'était déclarée à bord du brick, et peu s'en fallut, qu'il ne coula.

Tel fut le récit qui me fut conté, un soir, par un vieux gabier du « Vérité » récit qui, je le sus plus tard, était exact, le capitaine l'ayant mentionné sur son livre de bord.

**F. LALOUX**

---

(3) Tout l'équipage s'était rué sur le pont, et se trouvait réuni à l'avant.

(4) Les matelots du « Vérité » frappés de crainte, se croyaient en proie à une hallucination horrifiante, un vieux matelot murmura en se signant : Le Hollandais volant, et son équipage de farfadets.

---

## NÉCROLOGIE

Lundi 28 décembre, les membres de la *Fédération spirite de Liège* conduisit au cimetière de Ste-Walburge la dépouille mortelle de notre sœur M<sup>me</sup> CAPELLE.

Madame Capelle était connue de beaucoup de Liégeois par suite des guérisons qu'ils ont obtenues par son intermédiaire et, malgré son grand âge, chaque fois que l'on faisait appel à son concours elle y répondait aussitôt.

Aussi, malgré la température sibérienne, ses funérailles ont eu lieu au milieu d'une grande affluence.

Le discours et les prières ont été dites par M. O. Henrion, président du Cercle central Spirite, duquel M<sup>me</sup> Capelle était membre.

Nous adressons à son ami personnel qui, à ses derniers moments, lui a tenu lieu de parent, nos sincères condoléances et nos remerciements pour le dévouement dont il a entouré notre sœur.

G.A.

---

### Curieux cas de télépathie

**En rêve, une jeune fille de Chicago assiste à l'assassinat de son frère. --- Réveillée, elle conduit la police sur les lieux du crime.**

Un télégramme de Chicago au *Daily Express* relate un cas extrêmement curieux de télépathie. L'héroïne, miss Loganson, âgée de 19 ans, vécut en rêve le meurtre de son frère, Uscau, agriculteur à Marengo, ville située à plus de 80 kilomètres.

Depuis quelques jours, miss Loganson affirmait que son frère avait été assassiné par un cultivateur du voisinage. La famille ne prêta aucune attention aux déclarations de la jeune fille, mais pour calmer l'état nerveux, dans lequel elle se trouvait, elle lui permit d'envoyer un télégramme. La réponse fut : « Oscar disparu ! » Dès lors, la voyante put partir avec un de ses frères, pour la ferme de la victime. Elle mena directement la police dans une exploitation voisine, appartenant à un nommé Bedford. Là, tout était fermé et la porte dut être enfoncée par les policemen. Dans la cuisine, on découvrit des traces de sang ; mais miss Loganson ne s'arrêta pas et se dirigea droit vers un poulailler, dont la cour était pavée.

— C'est là que mon frère est enterré, dit-elle.

La police fit remarquer que le pavage n'avait pas dû être changé depuis que le poulailler avait été bâti. Mais devant la terrible nervosité de la de la jeune fille, on consentit à faire des fouilles. Sous le pavage on trouva un paletot.

— C'est celui de mon frère ! s'écria-t-elle.

Continuant les recherches, on trouva le cadavre d'Oscar Loganson, à 1 mètre 50 de profondeur.

Immédiatement, la police envoya le signalement de Bedford dans toutes les directions. Le meurtrier a été arrêté à Ellis (Nebraska).

Miss Loganson, interrogée, ne put donner aucune explication de sa découverte du crime. Elle dit simplement que l'esprit de son frère exerçait, depuis quelques jours, une influence sur elle.

---

*Cercle d'Etudes psychiques*, local quai de Maestricht, Liège. *Bibliothèque*. Séance le mercredi soir.

*Cercle Spirite l'Espérance de Poulseur*, fondé en 1878, dirigé par un Comité. Les séances d'études ont lieu dans le local du Cercle tous les dimanches à 9 heures du matin. Bibliothèque spirite (populaire) ouverte tous les dimanches avant et après les séances d'études. Cours de spiritisme pour les jeunes médiums tous les mercredis à 7 heures du soir pendant la saison d'hiver. Des médiums guérisseurs sont à la disposition des malades.

Cercle spirite *La Renaissance Fraternelle*, de Verviers, dirigé par un Comité ; local rue Vieille-Havée, 1, Verviers. Séances d'études le dimanche à 6 heures et le mardi à 8 heures du soir. On reçoit les malades les lundis et jeudis de 5 à 7 heures du soir. *Bibliothèque*.

*Union Spirite de Seraing*, fondée en 1878 ; local chez M. Charles Soyeur, rue Hainchamps, 50, à Lize-Seraing. Plusieurs membres tiennent séances chez eux et reçoivent les malades. *Bibliothèque*.

*Groupe spirite de Grivegnée*, local chez Mathieu Grandchamps, place Pétry. Les malades peuvent se présenter tous les jours après 6 h. du soir.

*Groupe Spirite de Vivegnis*, local chez M. A. Lixon et G. Lambinon, rue du Tombeau, Vivegnis. Séances d'études le dimanche soir, à 6 heures.

Groupe Spirite *La Vérité pour Tous*, à Oupeye. Séance publique le jeudi soir, à 5 heures, chez M. H. Donnay et le dimanche, à 5 heures, chez M. L. Vandemortele. *Bibliothèque*.

Groupe Spirite *d'Avancement* : local chez M. Duck, rue du Pied du Thier-à-Liège, 5. Séance d'études le dimanche à 3 heures et mercredi à 8 heures. Réception des malades le mardi et le vendredi, à partir de 6 h. du soir et pour les cas urgents tous les jours.

Cercle spirite *La Lumière* (filiale de l'*Union spiritualiste de Liège*) à Liège ; local rue Mamelouck, 6, séance d'études le samedi soir, à 8 h.

Groupe spirite : *Progrès, Lumière, Amour !* local chez Jules Dumoulin, rue de Waremmes, 22. Séance d'études le dimanche à 4 heures. On reçoit les malades les mardis et vendredis, à 10 heures du matin, et tous les jours de 6 à 7 h. du soir. Leçon de spiritisme aux enfants le dimanche à 10 h.

M. Jean Dumoulin reçoit les malades au même local, tous les jours, à 6 heures du soir.

*Groupe Spirite La Solidarité de Bai-Bonnet-Trooz*, local chez M. Gardiet. Séance d'études le dimanche à 2 heures précises. *Bibliothèque*.

*Cercle Spirite d'Etudes psychiques*, à Herstal (filiale de l'Union Spirituelle de Liège), dirigé par un Comité. Séance le mercredi soir, à 8 1/2 h. *Bibliothèque*.

*Les Disciples d'Allan Kardec*, de Beyne-Heusay (filiale de l'Union Spirituelle de Liège), local chez Victor Bronckart. Séance le samedi soir, à 7 heures. *Bibliothèque*.

Groupe spirite *l'Avenir* de Herstal ; local chez J. Maka, rue Félix Chaumont, 145. Séance le mardi à 8 1/2 heures du soir.

*Groupe spirite St-Nicolas-Liège*, local chez J. Gilot, rue Petite-Montegnée. Séance d'études le dimanche à 4 heures. On reçoit les malades.

*L'Union Fraternelle de Lize-Seraing*, local chez Nizette, 46, rue Hainchamps. Séance d'études le dimanche à 2 heures et mercredi à 7 h. On reçoit les malades tous les jours à toute heure. *Bibliothèque*. Vente de livres.

Groupe spirite *Science et Progrès*, de Seraing (filiale de l'Union spirituelle de Liège), local chez A. Gilson, impasse des Cloutiers. Séance le dimanche à 7 heures du soir. *Bibliothèque*.

Le *Bulletin* et tous les livres spirites sont en vente à la librairie Ghysens, rue Silvestre, 6, à Liège.

Pour tous renseignements, s'adresser au Président ou au Secrétaire de la Fédération Spirite liegeoise.

**Tous les livres spirites** sont en vente dans les principaux Groupes et au Secrétariat de la Fédération.

### **Publications spirites belges**

*Le Messager*, à Liège, revue bi-mensuelle, abonnement, 3 francs ; étranger, 5 francs.

*La Vie d'Outre-Tombe*, revue mensuelle, abonnem., 2.10 ; étranger, 3 fr.

*Le Bulletin d'Anvers*, revue mensuelle, abonnement, 1 fr.

*Le Bulletin spirite de Mons*, revue mensuelle, abonnement : 1 franc ; étranger, 2 francs.

*Le Bulletin et tous les livres et brochures spirites* sont en vente à la Librairie Bellens, rue de la Régence, et dans les principales aubettes à journaux.